

*“Nous avons maintenant un wagon de la mémoire qui symbolise la souffrance et la déportation des Juifs de Hongrie. Mon père était parmi eux. Il a été assassiné brutalement, immédiatement après son arrivée, à quelques mètres de l'endroit où nous nous trouvons. C'est un moment très émouvant et la fin d'un chapitre pour moi. J'avais treize ans lorsque j'ai perdu mon père. Aujourd'hui, j'ai quatre-vingts ans”*

FRANK LOWY  
CÉRÉMONIE D'INAUGURATION DU WAGON, 2010



## LE WAGON DE BIRKENAU



Yad Vashem | École Internationale d'Étude de l'Holocauste  
Assemblé par : Jill Margo

## LE WAGON

LORSQUE VOUS ENTREZ À BIRKENAU, VOUS APERCEVEZ TOUT D'ABORD UN WAGON QUI SE TIENT SEUL AU BORD DE LA RAMPE CONDUISANT DU PORTAIL JUSQU'ÀUX CHAMBRES À GAZ.

CE WAGON A ÉTÉ RAMENÉ À BIRKENAU EN AUTOMNE 2009 ET DEPUIS, IL A ÉTÉ SCELLÉ AU SOL. IL EST REMPLI DU SOUVENIR DE TOUTES LES ÂMES QUI ONT ÉTÉ TRANSPORTÉES ICI, ET ABRITE AUTRE CHOSE ENCORE. ON Y TROUVE UN SAC DE PRIÈRE EN VELOURS BLEU DÉPOSÉ LÀ EN SOUVENIR D'UNE HISTOIRE DE RÉSISTANCE ET DE FOI.

## LA TRAGÉDIE DU JUDAÏSME HONGROIS

Lorsque la Seconde Guerre mondiale éclata, les Juifs vivaient en Hongrie depuis un millier d'années. Ils faisaient partie intégrante de la communauté intellectuelle, culturelle et commerciale de Hongrie.

Pendant la plus grande partie de la guerre, les Juifs hongrois ont bénéficié d'une sécurité relative. Mais en mars 1944, l'Allemagne occupa la Hongrie et leur situation changea dramatiquement. En quelques mois, plus d'un demi-million de Juifs hongrois ont été assassinés, la plupart d'entre eux dans les chambres à gaz d'Auschwitz Birkenau. Ils ont été transportés dans des wagons où ils étaient entassés au point de ne pratiquement pas pouvoir bouger.

## L'HISTOIRE DU WAGON

Ce wagon a été fabriqué en Allemagne au début du 20<sup>ème</sup> siècle pour transporter des marchandises en Europe. Au cours de la Seconde Guerre mondiale, il a transporté des milliers de personnes originaires de Hongrie qui allaient trouver la mort dans le camp de Birkenau.

Il a été découvert en 2008 à la frontière entre l'Allemagne et les Pays-Bas par une équipe envoyée sur place pour rechercher un wagon utilisé pour le transport des Juifs hongrois en 1944. Son propriétaire, un passionné des chemins de fer, a accepté d'en faire don au Musée National d'Auschwitz.

La recherche du wagon, sa préservation et son transport vers Birkenau ont été entrepris par un homme qui n'avait que 13 ans lorsque son père a disparu en Hongrie en 1944.

## SAC DE PRIÈRE

Cet homme a décidé de placer le wagon à Birkenau en l'honneur des Juifs hongrois déportés dans ce camp. Son père, Hugo Lowy, était parmi eux. A son arrivée en mars 1944, Hugo a été battu à mort par les soldats allemands parce qu'il refusait fermement d'abandonner son sac de prière contenant son châle rituel et ses phylactères qui représentaient l'essence de sa foi.

Près de cinquante ans plus tard, par un concours de circonstances, l'un des petits-fils d'Hugo, Peter, a fait la connaissance d'un témoin de ce terrible événement. La famille a fini par découvrir ce qu'il était advenu d'Hugo. La souffrance de ne pas connaître la vérité prenait ainsi fin.

## COMMÉMORATION

Une cérémonie du souvenir a été organisée à Birkenau pour que l'âme d'Hugo puisse enfin reposer en paix. Le plus jeune fils d'Hugo, Frank, s'est lancé à la recherche d'un wagon d'époque, afin de le placer à côté de la rampe, à la mémoire des milliers de Juifs hongrois, arrachés du train pour être, en majorité, assassinés immédiatement après leur arrivée. Le nouveau directeur du musée d'Auschwitz a reconnu que voir et toucher un vrai wagon de l'époque allaient permettre aux visiteurs de mieux comprendre la réalité des convois et la tragédie de Birkenau.

Par une journée maussade de septembre 2009, le wagon est arrivé. Un groupe d'ouvriers l'a poussé lentement sous l'arcade en briques, en passant la "Porte de la Mort" jusqu'à ce qu'ils parviennent à la rampe. Ils ont alors bloqué ses roues. En avril 2010, une cérémonie a eu lieu et le wagon a été dédié à tous ceux qui avaient disparu en fumée dans le ciel gris. Le Rabbin Israël Meïr Lau, ancien Grand Rabbin ashkénaze d'Israël, a parlé du wagon comme d'un monument saint pour la sanctification du Nom de Dieu. Le Rabbin Lau a souhaité que "chaque Juif, garçon ou fille, connaisse l'histoire d'Hillel Zvi Lowy qui a sacrifié sa vie en comprenant que sans la Tora, le châle de prière et les phylactères, il n'y a pas de vie possible pour un Juif".



Hugo Lowy

Soixante-six ans se sont écoulés depuis que les nazis ont arraché le sac de prière d'Hugo. Pour immortaliser cet événement, son plus jeune frère a apporté son propre sac de prière pour la cérémonie. Accompagné de Sanyi, le troisième frère, ils se sont avancés le cœur brisé et ont déposé le sac à l'intérieur du wagon.